

# GAZETA

## DE MADRID

DEL MARTES 10 DE DICIEMBRE DE 1782.

*Constantinopla 11 de Octubre.*

**E**L 3 de este mes falleció una hija del Gran Señor.

Michâlaki , Intérprete de la Sublime Puerta , fue depuesto ayer y desterrado á la Isla de Tenedos. Le ha sucedido en su empleo Alexandro Mauro-Cordato , Agente y próxîmo pariente del Hospodar de Moldavia. El Príncipe Ipsilante , que despues de perder igual dignidad de Valaquia se habia retirado á su quinta sobre el Canal de Constantinopla , tiene órden de transferirse con sus dos hijos á la Isla de Rhodas.

Para que no le falte á esta desgraciada Ciudad ningun género de plagas se hallan actualmente cubiertos de langosta los campos inmediatos á ella , siendo tal el estrago que causan que nos quitan hasta la esperanza de la menor cosecha en todos los sembrados á que llegan á manera de nubes oscuras. Los daños que por estos insectos han padecido otras Provincias aumentan nuestros temores.

*Varsovia 6 de Noviembre.*

**E**L 2 del corriente se ventilaron en la sala de los Nuncios las dos últimas proposiciones hechas por el de Lublin. Duraron los debates hasta las 10 de la noche , y al fin fueron desechadas. La sesion del 4 parecia en sus principios muy tumultuosa : estaban descontentos los Vocales , y se desaprobaban recíprocamente las proposiciones de cada partido. Solicitaron los Nuncios de Lituania se exâminasen las pretensiones entabladas contra la República por la Casa de Radziwil , oponiéndose á que hasta su conclusion se tratase de la solicitud hecha por varias personas para alcanzar el *indigenato* ó privilegios de naturalizacion ; y cómo los del partido opuesto á los de Lituania se esforzaban á fin de que se despachase primero este segundo punto , al cabo de algunos altercados quedaron ambas proposiciones sin resolverse. En medio de la dis-

disputa tuvieron aviso de que se acercaban los Diputados del Senado á convidar á los Nuncios para que fuesen á juntarse con él. Nombró el Mariscal de la Dieta los sugetos que debian recibir á dichos Diputados, uno de los cuales pronunció un discurso exponiendo el motivo de la Diputacion, y lastimándose del tiempo que se habia perdido sin concluir cosa alguna. Pasó finalmente el Mariscal con todos los Nuncios á la sala del Senado, y despues de los acostumbrados cumplidos se señaló el dia 7 para volver á juntarse, segun se crée por última vez. Las Constituciones hechas en la Dieta se reducen á 4 puntos cuya lectura apenas necesitará media hora. Varios Nuncios han salido ya para sus Provincias respectivas; y en esta semana marcharán tambien el Príncipe Mariscal y el General de la Corona.

El Conde y la Condesa de Mnisech salieron de aquí el 1.º de este mes para Bialistock; y al dia siguiente se transfirió á Markusew el General Príncipe Poniatowski para recibir á los Sres. Condes del Norte, y acompañarlos de allí á Bialistock á donde llegarán estos ilustres viajeros el dia 9 ó el 10. Los Príncipes de Würtemberg, hermanos de la Duquesa de Rusia, la han acompañado hasta dentro de Polonia.

*Londres 19 de Noviembre.*

**E**L Lord Howe ha escrito la siguiente carta el 14 de Noviembre desde la altura de Sta. Elena, y la ha publicado la Corte en su última Gazeta.

„Al contenido de mi carta de 24 del pasado debo añadir que „apénas se compusieron suficientemente los masteleros maltrata- „dos por el fuego del enemigo en los buques de mi esquadra, „nos aprovechamos de la brisa de N E, que siguió á la calma que „nos habia cogido, para correr hácia la parte del Norte en la no- „che del 22 forzando de vela; y cuidando de mantener toda la „esquadra reunida á fin de alcanzar al enemigo. Continuó el vien- „to por el mismo rumbo y cayendo mas al E hasta el 25, y du- „rante los 3 dias inmediatos forzamos de vela cómo anteriormen- „te. Habian persistido los enemigos en evitar todo combate des- „de el 21: y cómo no era posible (por soplar el mismo viento) „empeñarlos en nueva accion á no ser acercándonos á la costa de „Berberia y mantenernos cruzando quizá mucho tiempo (cuyo „partido no podia adoptarse por el estado en que se hallaban los „navios en varios obgetos) se puso al payro la esquadra el dia „28 para alistar los buques que debian destacarse antónces, segun „lo prevenian mis instrucciones.“

Completó en efecto el Lord Howe los víveres de la division que despachó para las Indias Occidentales, la qual se compone de los navios Princesa Amalia de 84 cañones que manda el Almirante Hughes, Union de 90, Berwick, Belona y Suffolk de 74, Razonable, Rubí y Polifemo de 64.

Los que han entrado en Cork á las órdenes del Almirante Milbank son el Oceano de 90, Fulminante de 80, Fortaleza y Dublin de 74, Asia de 64 y Pantera de 60. Esta division escoltará, segun se presume, un crecidísimo comboy que debe salir de Irlanda para las Indias Occidentales. Juntos estos 6 navios y los 8 que manda el Almirante Hughes con los 28 que tenemos en los mares de América, ascenderá nuestra esquadra á 42 de línea; y para que los enemigos se atrevan á presentarse necesitan enviar 20 que unidos á los 26 que tienen en la Havana y Boston compondrán 46; pero esta reunion será muy difícil, si es que llega á verificarse. Se sabe que el Almirante Pigot lleva en su esquadra muchas tropas, y es de creer sea para alguna empresa decisiva en aquella parte del mundo. Algunos no tienen dificultad en asegurar que sus primeros golpes se dirigirán contra la Martinica, á cuya Isla impedirá que llegue Mr. de Vaudreuil luego que incorporados los 8 navios de Hughes con las fuerzas de Pigot consiga esta una superioridad muy crecida sobre los Franceses.

La Gazeta de la Corte de que se hizo mencion al principio de este capítulo contiene copia de las cartas del General Elliot recibidas últimamente. La primera fecha á 15 de Setiembre es una extensa relacion de lo acaecido el dia 13 en el ataque que hicieron los enemigos por mar contra la Plaza que manda, y nada añade á quanto se ha publicado tiempo há sobre el mismo suceso. La única diferencia que se advierte es suponer el General Elliot que las baterías flotantes fundearon á la distancia de 500 á 600 toesas de la Plaza, siendo así que todas las relaciones de dicho ataque que han incluido los papeles públicos reducian lo mas á 200 toesas la distancia á que se situaron aquellas máquinas. = Remite el mismo General una lista de los muertos y heridos de su guarnicion desde el 9 de Agosto hasta el 17 de Octubre; y comprehende un Capitan-Teniente, un Teniente, 6 Sargentos, un Tambor y 53 soldados muertos: 2 Mayores, 2 Capitanes, un Capitan-Teniente, 5 Tenientes, 20 Sargentos, dos Tambores y 368 Fusileros heridos.

También ha publicado la Corte una relación muy circunstanciada que Mr. Elphinston Capitan del Warwick remitió al Almirante Pigot para informarle de haber apresado la embarcación Sofia de 22 cañones y 104 hombres que iba de Bayona á Filadelfia. Supo dicho Capitan que esta presa se habia separado de las fragatas Aguila y Gloria que conducian muchos pasajeros de distincion y cantidad de dinero, y se dirigian al rio Delaware. Para estorvarles la entrada destacó á la fragata Vestal, y él siguió el mismo rumbo con el Warwick. Al amanecer del 13 avistaron á las fragatas Francesas sueltas fuera del Cabo Henlopen con el bergantin de S.M. el Raccon que habian apresado. Dióse señal de caza, y el enemigo levó anclas y se internó en el rio. Cambiando entónces el viento al E pudieron el Warwick y la Vestal cortar el paso á los Franceses, y ponerlos en la alternativa de batirse con fuerzas superiores, ó atravesar por otra entrada en que hay muchos bancos de arena, y por donde no hubieran podido seguirles nuestros buques porque calaban mas agua. Sin embargo, habiendo abrazado este partido los enemigos, determinó seguirles Mr. Elphinston exponiéndose al mayor riesgo por la importancia de la empresa; pero faltándole Pilotos que conociesen aquella navegacion tuvo que fondear á causa de los baxíos, y allí se le unieron los buques Leon, Boneta y Sofia. Los Franceses, que gratificaron con 500 luises al Piloto del bergantin Raccon para que los dirigiera según el conocimiento que tenía de aquel rio, fondearon al mismo tiempo. Las lanchas de nuestra division tuvieron orden de sondear, y á fuerza de precauciones navegaron por el rio los Ingleses hasta el dia 15, pero á las 6 de la tarde ya no pudieron continuar; bien que al mismo tiempo tuvieron la satisfaccion de ver encallada á la fragata Francesa de mayor porte. Dispuso entónces el Capitan Elphinston que la atacasen por las aletas la Vestal y la Boneta, y la Sofia por la popa, acercándose todas mucho al buque Frances que no pudiendo servirse de su artillería contra nuestros buques se vió precisado á rendirse así que empezaron á hacerle fuego. Hallóse ser el Aguila de 40 cañones del calibre de 9 y 24, y tripulada con mas de 600 hombres. Su Comandante Mr. de la Touche, que pasa por Oficial de mucho mérito, hizo los mayores esfuerzos para vencer las dificultades que le rodeaban, y ántes de arriar bandera mando cortar los masteleros y barrenar el vaso. El Baron de Viomenil, Comandante del Ejército Frances, Mr. Laval de Montmorenci, el Duque de Lauzun, el Vizconde de Fleuri, y otros

otros Oficiales de graduacion que venían de pasajeros en la fragata se escaparon a tierra en las mismas lanchas que llevaron el dinero, y solo se les cogió quatro caxoncitos con algunas cantidades. Como la fragata Gloria calaba ménos agua que el Aguila se libertó subiendo por el rio. En fuerza de las diligencias de los Ingleses para aprovecharse de la presa consiguieron ponerla en salvo el 17; y al retirarse todos el día 20 pegaron fuego, despues de recoger las tripulaciones, á dos bergantines que estaban descargando.

El General Faucit tiene órden de reclutar en Alemania para el servicio de la Gran Bretaña 600 hombres que pasarán á América.

*Amsterdam 22 de Noviembre.*

**A** Visan de la Haya que el 18 resolvieron difinitivamente SS. AA. PP. que la Brigada Escocesa que está al servicio de la República se considere cómo tropa nacional, segun lo tenia propuesto el Statuder. En consecuencia de esta resolucion deberá dicha Brigada prestar juramento de fidelidad á las Provincias Unidas.

El corsario Olandes que manda el Capitan Sextroh, el mismo que se apoderó últimamente de un paquebot Ingles que se dirigía á la Gran Bretaña con la correspondencia del público, ha entrado en el puerto de Ziericzea conduciendo una embarcacion Inglesa de tres palos cargada de cáñamo y lino.

Mr. Webster Blount Cónsul General de Olanda en Marruecos ha escrito desde Mogador á SS. AA. PP. con fecha del 24 de Setiembre que S. M. Marroquí se proponía marchar en breve hácia las Provincias Septentrionales de sus Estados, y que parte del ejército de soldados negros habia transitado por Mogador para acompañar á dicho Monarca. Añade Mr. Blount que el Secretario Sumbal le envió á decir, en órden á los regalos que pedia el Rey Moro á la República, que ya no queria S. M. las llaves y cañones de fusil que habia señalado anteriormente; y que deseaba en su lugar xarcia y aparejo para 4 fragatas, y 40 cañones de bronce del calibre de 18 y 24 con otras tantas cureñas: no obstante si llegasen á los Estados del Rey de Marruecos las llaves y cañones de fusil que solicitó primero las aceptará; bien que sin desistir de lo que pide ahora. Participa finalmente el mismo Cónsul que en el mes de Octubre habia fondeado en Tanger un barco Veneciano conduciendo 100000 cequines en oro para satisfacer el tributo anual de dicha República al mismo Soberano.

Varias cartas de los Cantones de Suizos culpan á los Ginebri-

brinos de que no queriendo tolerar algunas ligeras imperfecciones de su antiguo gobierno han trastornado la República por un ardor ciego de libertad. Ginebra ántes floreciente , comerciante y poblada , camina en el dia á grandes pasos á su decadencia y ruína , no quedándole esperanza de recobrase jamas. Continúa con fuerza la emigracion de sus habitantes , retirándose muchos á Viena , y otros á Hungría , Irlanda &c. y los que permanecen se lamentan de ver entregada su pátria á la discrecion de Potencias estrangeras , y de que los actuales Magistrados intentan despojarlos de varios privilegios que gozaban. Sin embargo, á pesar del fundamento que puedan tener de estas quejas, no debe dudarse que conservaría Ginebra su acostumbrado esplendor si entre sus ciudadanos hubiese habido verdaderos patricios ; pero todos ó la mayor parte eran de espíritu inquieto , y sin mas principio que la ambicion.

*Florenca 2 de Noviembre.*

**D**E órden del Gran Duque se publicó el 28 de Setiembre un Edicto reducido á lo siguiente.

„Considerando S. A. R. que el principal obgeto del castigo de los malhechores es servir de exemplo para contener los delitos , y que un Gobierno justo debe, para satisfaccion del público, manifestar que en la sentencia de los delinquentes no ha tenido parte el favor , la crueldad , la indolencia , ni otro principio arbitrario : ha mandado que en lo sucesivo todas las personas sentenciadas á las obras públicas , á cárcel por 3 años , ó desterradas por 5 ó mas , se expongan al público ( ántes del castigo á que estén condenadas ) á toque de campana con un rótulo que exprese su nombre , delito y castigo. . . . Los sentenciados á las obras públicas no podrán salir sino llevando dicho rótulo de un modo visible ; y el que lo oculte ó lo pierda será castigado en los términos que juzgue conveniente el sugeto á cuyo cargo está su custodia , pues se le concede facultad para ello. El Auditor Fiscal de Florenca y el Teniente General de Siena publicarán este edicto en su respectivo distrito para su entero cumplimiento.“

*Sevilla 30 de Noviembre.*

**L**A Real Sociedad patriótica de esta Ciudad y su Réyno celebró junta general el 23 de este mes en uno de los salones del Real Alcazar con asistencia del mas lucido concurso. El Director D. Martin de Ulloa Oidor de esta Real Audiencia hizo la abertura con un discurso alusivo á las circunstancias. Continúo el Secretario de la Sociedad D. Francisco Fernandez de las Peñas leyendo un

extracto circunstanciado de sus Actas , haciendo mencion de las gracias y franquicias concedidas por S. M. á las fábricas del Reyno en que no ha tenido poca parte este Cuerpo , cómo tambien el estado floreciente en que se hallan en esta Ciudad la nuevamente establecida en ella de géneros de lana fina á la Inglesa por el zelo de su Sócio el Comisario de Guerra D. Joseph Perez Quintana, que puso de manifiesto varias piezas muy perfectas fabricadas en ella ; manifestando asimismo haberse tejido en 13 meses diez mil varas , y que se ocupan cerca de 400 personas por los que han suplido el caudal para ello. Tambien explicó en que consiste el atraso que se advierte en las fábricas de igual naturaleza del Reyno , aprovechando su zelo la ocasion de hallarse prisioneros aquí algunos Ingleses inteligentes en ellas. Despues se repartieron 4 dotes de á 50 ducados cada uno en otras tantas educandas , por haber excedido á las demas concurrentes á estos premios en el mucho hilo torcido que hilaron ; y asimismo se les repartió de limosna, incluyendo á su maestra, 400. rs. que dió un zeloso Individuo : luego se leyó un Poema endecasilabo compuesto por el Sócio D. Fernando Gonzalez de Socueva en alabanza de estos establecimientos patrióticos , que mereció aplauso. Se dió cuenta de que en los discursos recibidos sobre los problemas puestos por la Sociedad se habia encontrado uno que tenia el grado de perfeccion apetecida sobre la necesidad de la Química y de la Metalúrgia para varias Artes &c , que fue la Memoria 2.ª , su autor D. Joseph Mexia Boticario en la Ciudad de Carmona. El dia 24 se volvió á juntar la Sociedad para el éxámen general de los discípulos de la clase de Matemáticas que está al cuidado de este Cuerpo : pronunció una oracion propia del asunto su Catedrático D. Pedro Henry ; y luego fueron exáminados por sugetos inteligentes en la Arithmética , Algebra , Geometría y Trigonometría ; y se les premió su aplicacion y aprovechamiento con juegos de libros y estuches de la facultad : estos fueron el Licenciado D. Gabriel Rodriguez de Vera , D. Adrian de Guzman , D. Antonio Salazar , D. Francisco de Francia y D. Joseph Dominguez del Castillo , y se concluyó el acto con una oportuna exhortacion á todos los cursantes (que en este año se han aumentado 35 ) que les hizo el Sr. Director.

*Madrid 10 de Diciembre.*

**E**L dia 7 del corriente celebró el Rey Capítulo de la Real distinguida Orden de Carlos III , y pasó en gran ceremonia desde su Real cámara á la Capilla de Palacio donde se cantó una Misa solemne de Concepcion , celebrando de Pontifical el Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo en calidad de Prelado de la Orden ; y concluída se retiró S. M. á su quarto con el mismo acompañamiento , observándose las formalidades establecidas. La Princesa Ntra. Sra. y la Sra. Infanta Doña Maria Josepha asistieron á esta funcion desde sus respectivas tribunas.

Ayer

Ayer se vistió la Corte de gala y hubo besamanos general en Palacio con motivo del feliz Cumpleaños de la Princesa Ntra. Sra., habiendo sido muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores, Ministros Estrangeros y otras personas de distincion á cumplimentar á S. M. y AA.

Con motivo del fallecimiento de la Princesa Carlota Amalia, tia del Rey de Dinamarca, ha mandado el Rey se vista la Corte de luto por cinco dias, que empezarán á contarse desde mañana Miércoles.

---

Se avisa á los Suscriptores al Diccionario de Agricultura que el 12 de Noviembre se despachó de Paris para Madrid el segundo tomo de aquella obra con 28 láminas primorosas, cuya entrega se ha suspendido á causa del viage que ha hecho D. Santiago Thevin á los payses estrangeros para adquirir las mas copiosas noticias de quantos libros antiguos y modernos de Ciencias y Artes pueda convenir se traigan por su mano á España, á demas de carecer sus oficiales del secreto de los colores empleados en la enquadernacion del primer tomo. En las repetidas cartas que el mismo Thevin ha recibido del célebre Autor el Abate Rozier, se le asegura que el tercer tomo se publicará en Enero próximo, sin mas intervalo en la de los sucesivos que el de seis ó siete meses, alegando por motivo del atraso experimentado la abundancia de materiales que se le han comunicado, y darán la mayor perfeccion posible á su obra tan deseada de los inteligentes cómo importante á todos.

---

Odas de Filopatro ilustradas, que publica el Doctor D. Joseph Mariano de Beriztain de la Real Sociedad Bascongada: Parte primera. Se hallará en esta Corte en la Librería de Andres de Sotos frente la puerta principal de S. Gines; y en Valencia en la de Mallen y en la Imprenta de Orga.

Libro antiguo: Proverbios Morales, y consejos christianos muy provechosos para concierto, y espejo de vida, adornados de lugares y textos de las divinas y humanas letras. Con 323 enigmas filosóficas, naturales y morales con sus comentarios, con 14 proposiciones para el bien y descanso de estos Reynos. Su autor el Doct. D. Christoval Perez de Herrera Médico que fue de S. M. Felipe III. Se hallará en la Librería de Castillo frente las gradas de S. Felipe.

Retrato del Excmo. Sr. Conde de Estaing Teniente General de los Exércitos de S. M. Christianísima y Vice Almirante de Francia. Se hallará en Madrid en la Librería de Copin Carrera de S. Gerónimo, y en Cadiz en casa de Gerónimo Molinaro plazuela de S. Agustin.